

DIPLOMATIE

Entretien avec l'Ambassadeur du Maroc au Canada

*L'ambassadeur du Maroc a été l'invité des Grandes rencontres du GERFI *, le 11 avril dernier. Cette rencontre avec M. Tangi fut animée par le professeur Paul-André Comeau dans l'amphithéâtre de l'ENAP de Québec en diffusion simultanée dans les campus de Montréal, Québec et Gatineau.*



didat connaissant le Tiers monde, l'ONU et qui s'intéresse à l'environnement. Ce fut le début d'une prestigieuse carrière de fonctionnaire international où M. Tangi a eu l'occasion d'assumer plusieurs responsabilités de très haut niveau.

A-t-il eu, durant cette carrière, à faire le choix difficile entre l'intérêt du Maroc et celui de la communauté internationale ? M. Tangi répondit que ce problème ne s'est jamais posé d'autant plus que le Maroc lui facilitait la tâche par le respect des us et coutumes internationaux.

En revenant au Maroc des nations unies, pour s'occuper des pêches maritimes, a-t-il eu de la difficulté à s'adapter aux méthodes du pays ? M. Tangi avoua avoir eu à faire face à *certaines réticences*. Mais au bout de 2 ans il a réussi à transformer les choses, à informatiser son département et à simplifier les procédures.

C'est dans ce département qu'il a eu l'occasion de travailler avec les japonais via la JICA (*Japan international cooperation agency*). Ce fut le tremplin qui le propulsa ambassadeur du Maroc au Japon et qui le conduisit, par la suite, comme ambassadeur à Ottawa. «*Cette nomination comme ambassadeur au Canada, m'a permis de rembourser à ce beau pays, ne serait-ce que symboliquement ma dette envers lui*». A-t-il tenu à souligner.

Et c'est chose faite car durant son mandat, les échanges commerciaux entre le Canada et le Maroc ont considérablement augmenté pour atteindre l'année dernière, plus de 480 millions de dollars. Le Maroc est classé maintenant second fournisseur du Canada en légumes frais et ce fut aussi durant cette période que la balance commerciale a commencé à pencher du côté marocain.

À une question de MCE concernant le mandat du Conseil des communautés marocaines à l'étranger, M. Tangi a confirmé que le rôle de ce conseil dans sa composition actuelle, est consultatif et non représentatif. Ses membres sont d'ailleurs invités à réfléchir sur la meilleure façon d'en faire un organe représentatif des MRE d'ici 4 ans.

A. El Fouladi

* *Le GERFI a été fondé en novembre 1983 par le Professeur Louis Sabourin. Il regroupe les professeurs, étudiantes et étudiants de l'ENAP intéressés par les questions internationales qui influencent les divers aspects de l'administration publique. Depuis sa fondation, le GERFI est en lien étroit avec les divers programmes de l'École qui ont une portée internationale.*

La rencontre qui a duré plus de 2 heures, a permis à l'ambassadeur du Maroc d'apporter des réponses à des questions de l'animateur, concernant son parcours universitaire, sa carrière de fonctionnaire internationale ainsi que sa carrière de diplomate marocain.

M. Tangi a également répondu à des questions du public allant de l'élargissement de l'accord de libre échange au mandat des membres du Conseil des communautés marocaines de l'étranger (CCME).

Quand l'animateur lui avait demandé pourquoi avoir choisi une université canadienne pour faire sa maîtrise en Sciences politiques (en 1966), M. Tangi avait répondu, avec un zeste d'humour «*Parce que le Canada est un voisin immédiat du Maroc dont il n'est séparé que par ce bras d'eau qui est l'océan atlantique*».

Et de poursuivre, plus sérieux qu'il fut attiré par le Canada car il avait fait l'école américaine de Tanger, qu'il fut séduit par la politique étrangère du Canada ainsi par le fait que ce pays renferme le seul bastion francophone de l'Amérique.

Une fois sur place, il fut conquis par l'esprit d'ouverture des hommes politiques canadiens. Il n'a pas d'ailleurs ménagé son admiration pour des hommes politiques et visionnaires comme Lester Pearson, Jean Paul L'Allier, Jean Drapeau, Trudeau et autres.

M. Tangi expliqua ensuite comment l'un de ses professeurs (Maurice Strong) a pu le recommander au Programme des Nations Unies pour l'environnement quand cet organisme cherchait un can-

Les leaders des partis politiques commémorent le sommet historique de Tanger pour tenter de mettre en place un Maghreb unifié

Les leaders des partis politiques de l'ensemble du Maghreb ont participé dimanche à une cérémonie pour commémorer le sommet de 1958 au cours duquel avait été avancée pour la première fois l'idée d'une Union du Maghreb Arabe. En dépit de quelques tensions sur le Sahara, les délégations se sont exprimées en faveur des progrès visant l'unité de la région.

Ces responsables des partis politiques qui participaient dimanche 27 avril aux célébrations du 50ème anniversaire du sommet de l'Union du Maghreb Arabe (UMA) à Tanger ont

rappelé l'importance de la coopération régionale, qualifiant cet UMA de choix stratégique irréversible.

Les participants ont souligné la nécessité pour les pays du Maghreb de se regrouper au sein d'un espace unifié et ouvert permettant la libre circulation des personnes et des biens entre les cinq pays de la région. Ils espèrent entre autres mettre en place un accord de libre échange et édifier les bases d'un marché maghrébin pour promouvoir le développement économique et social de la région (...)

Source: magharibia.com

Médiatique vous invite au visionnement de « Vérité et réconciliation »

Un documentaire de 52 minutes - Diffusé par TV5



Créées dans plusieurs pays du monde au lendemain d'une guerre civile, d'une grave violation des droits de la personne, d'un crime collectif ou d'un régime de tyrannie, les commissions de vérité sont devenues indispensables.

Dans ces situations, les tribunaux classiques ne sont plus capables de faire ressortir la vérité, mettre fin à l'impunité et construire une paix durable. Il existe plusieurs modèles de commissions, basés sur cette conception d'une justice plus réparatrice que punitive.

Le documentaire **Vérité et réconciliation** nous invite à découvrir trois commissions de vérité. La première, présentée par Lucie Pagé, est celle de l'Afrique du Sud. La deuxième, présentée par Mohammed Brihmi et explorée plus en profondeur, est celle du Maroc. La troisième, présentée par Richard Kistabish, est la commission de vérité instaurée au Canada dans le contexte de l'affaire des pensionnats autochtones.

Présentation à Toronto:

le jeudi 1er mai, 2008, à 19 hrs
Innis Town Hall - Université de Toronto
2 Sussex Avenue, Toronto ON M5S 1J5
<http://utoronto.ca/innishall>
Métro St-George
Innis College est au Nord-Ouest
de la jonction St-George et Sussex,
au sud de la rue Bloor.

Présentation à Montréal:

le jeudi 15 mai, 2008, à 19 hrs
Ciné/Robothèque/Cinéma ONF Cinéma 1
1564, rue St-Denis Montréal QC H2X 3K2
www.onf.ca/cinecboothèque
Métro Berri-UQAM
La Ciné/Robothèque est au centre-ville de
Montréal entre la Grande Bibliothèque et
l'Université du Québec à Montréal.